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採訪那天，組員們忐忑不安的核對流程，擔⼼第⼀次採訪的

採訪會很尷尬。但在學姊抵達並親切地跟我們相認之後，氣

氛就慢慢地融化了。陽光撒下對映著學姊的笑容，現場充斥

著輕鬆的氛圍，寒暄了⼀下學姊的預產期，也感謝學姊頂著

孕肚還撥空接受訪問。

啟發、奉獻與轉折

由於⼆姑姑跟姑丈都是化學系畢業，且⽬前任職於中研院，

所以學姊從⼩被家⼈薰染出對化學跟⽣物的興趣，更憑著就

近照顧⺟親化療的堅定，⼤⼆從屏科⼤⽣物系統⼯程系轉進
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了本系。

學姊對⾼醫的第⼀印象是校區很⼩，有別於屏科⼤校園，光是⾨⼝到系所就要三公⾥，⾼醫則幾乎

能⼀眼看遍學校全部的建築。當時學姊的⽣活周旋於學校、醫院跟補習班三者之間，在上了⼤學

後，學習之餘，⼀⽅⾯要陪伴做⾃費化療的⺟親；另⼀⽅⾯，在回家後更要協助⽗親的補習班。尤

其正值媽媽化療⾼峰期，學姊因⽽放棄了⼤學玩社團的機會。

隨著媽媽的醫療費⽀出越來越多，學姐畢業後便直接進入⽗親的補習班當導師，放棄進入研究所深

究的機會。在當導師期間，不只因為教學多年導致對學⽣的耐⼼消磨，更要⾯臨學⽣家長的壓⼒，

學姊這時才發現，補習班這份⼯作已經偏離內⼼的渴望，加上時間不⾃由，職業倦怠也接踵⽽來，

常常需要學習其他的興趣來提醒⾃⼰當學⽣的感受。

發想、起步與堅持

七年前香粧品相關科系剛崛起時，在舅舅的推波助瀾下，學姊進入了化妝品研發領域。但也意識到

⼀些後進之輩都是香粧品系畢業，在研發交流上常常是不能溝通的，所以在研發上有很⼤的盲點，

像是市⾯上化妝品的配⽅⼤多⼤同⼩異，「陳年不換的原因，是因為這是他們花了很長的時間才配

置製出來穩定的產品基礎。」於是學姊發想成立⾃⼰的研發代⼯廠，利⽤⾃⾝化學背景、跳脫以往

研發⽅法，讓客⼾能選擇不同的東⻄，也從化妝品的紅海中殺出⼀片藍海。

然⽽，研發配⽅並不是真正阻饒撓學姊的創業夢，在訪談中學姊透露，⾯對政府的事情其實最繁

瑣：「設⼯廠的時候會有政府機關要來檢查，有衛⽣署跟環保局，⽽且要的樣⼦還不⼀樣。」因為

化妝品製造過程會散發出異味，包括原料跟香精，勢必要設置⼀些氣體過濾裝置，企劃公⽂多次來

回就花了不少時間，有了設置許可才能找外包公司替⾃⼰蓋⼯廠，卻⼜要再提⼀次案⼦給政府，所

有資源都要⾃⼰尋找，像是建築師跟環保技師，「⼀直到三年前我們公司才開始正式營運。」

過去、現在與未來

學姊也透露在⽣完⼩孩後，計畫讓⼯廠導入⼀些國外的認證，並閱讀⼤量資料以進修⾃⾝的配⽅技

術。另外我們也好奇學姐在忙碌的⼤學⽣活中，有沒有印象深刻的⼈事物。曾任職於⾼醫，專研有

機化學的吳明忠教授最讓學姐懷念，不僅有機知識豐富，⽽且更能輕鬆地講解。創校時其中⼀棟古

⾊古香的建築掛名化學系，說明化學系的歷史也使⼈有歸屬感。因為籃球很強，所以曾經號稱體育

系化學組的同學們是最讓學姐津津樂道的事情。

成績 v.s 職場？科⽬ v.s 應⽤？

由於多數⼈常常會有在校成績跟職涯發展要有相關的迷思，所以學姊特別提到，當在職場上她能知

道⾃⼰學過些什麼，能夠回去翻資料。「找⽅法去解決問題」，是學姐覺得⼗分重要的事，當⾝為

管理階層時，可能遇到很多突發狀況，要學著想辦法處理問題跟交付任務。然⽽那些分⾨別類的基

礎科⽬是你的⼯具，真正可貴的是應付突發狀況的能⼒。另外具有化學背景的優勢，也曾經幫助學
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姐戳破業務的⼝號，因此在往後談⽣意的時候，不僅讓他們不敢隨便亂講，也保證消費者所買到的

產品品質。

國立v.s 私立？

「最近公司聘僱了⼀位第⼀科⼤環安系畢業的女⽣。」學姐說道，但從她發⽣的狀況讓⼈懷疑她沒

有環境安全的概念，也提醒我們職場跟學校的落差是非常巨⼤，相較於學校實驗室，職場上是有成

本的限制，不可能讓你無上限的消耗資源。因此學姐表⽰無論國立跟私立畢業，在職場上並沒有不

同，業主看中的是⼀個⼈對職場事務的處理能⼒，與條件是否符合公司的需求。

香粧v.s化學？

然⽽相較於⾼醫香粧系畢業的學⽣善於⾏銷，配⽅領域還是需要有化學化⼯相關背景知識的⼈，本

系既擁有化學資源也提供⽣物⽅⾯的知識，較適合參與研發跟配⽅，「像我們在打樣是100g 

200g，可是當你要放⼤產量的時候，其實是兩碼⼦完全不同的事情，不是乘⼗乘⼀百。」

有朋⾃遠⽅來，不亦樂乎

學姐亦指出，同屆裡較以藥物為主，但也有⼈從事化⼯相關的研發⼯作跟儀器設備。在⼈際⽅⾯，

多交⼀些朋友也是有幫助的，學姊也分享原料業務的故事，有⼀次她發現業務宣傳的化學結構式有

點太完美、合不太出來，於是詢問了⼤學同學，才發現業務的錯誤。另外學姐的老公很愛交朋友，

參加了⼀個⾞隊，於是⾞友間就會提供很多特殊的資源－學姊因為懷孕時想吃無花果，學姐的老公

就問了⾞友哪裡有賣新鮮無花果，竟然其中就有⼈種無花果，也因此很順利地吃到了新鮮無花果。

學姐教我們的那些事

雖然⼤⼆⼤三過得混亂忙碌，但從訪談中能感受到學姊的個性其實很獨立且負責，對時間的分割能

隨著⽬標的不同有所改變跟利⽤，也喜歡掌握事情的主控權。「我在每個時期都會有⾃⼰想完成的

⼀個⽬標，然後就是盡⼒完成他。」雖然稱不算是學姐的座右銘，但也讓我們知道若對⾼層階級有

企圖⼼，就要學著建立⾃⼰的⽬標並努⼒達成，⽽且從中「解決想像不到的問題」，培養⾃⼰成為

有智慧的⼈。
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